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DELIBERAZIONE  N° 175   DEL 13/11/2020  

 

X  Seduta ordinaria in videoconferenza - mediante collegamento telematico a distanza                                                

 

OGGETTO: Approvazione verbale relativo alla seduta del  06/11/2020 

 
L’anno duemilaventi  il giorno 13  del mese di Novembre alle ore 10.17  in Palermo, Convenzionalmente nella sala Consiliare della 

Sede Circoscrizionale sita in via F.sco La Colla n. 48  si è riunito, in seduta pubblica il Consiglio Circoscrizionale, convocato a norma 

delle vigenti norme di legge statutarie e regolamentari, dal Presidente con avviso  n° 1240706   del  28/10/2020. 
Dal verbale della seduta, al momento dell'adozione del presente provvedimento, il Consiglio Circoscrizionale risulta 

composto di seguenti Consiglieri: 

 

             Il  Presidente Presenti Assenti 

1 Santangelo Antonino  X 

             I Consiglieri   

2 Adelfio Giovanni X  

3 Bruschetta Saverio   

4 Gulemi Andrea X  

5 Ilardi Alfredo X  

6 Prester Antonino X  

7 Quartararo Giuseppe X  

8 Rappa Giovanna X  

9 Tarantino Salvatore X  

10 Terranova Francesco X  

 TOTALE N° 9 1 

 

Presiede la seduta: Il Vice  Presidente  Andrea Gulemi 

Partecipa e assiste in qualità di Segretario Dott.ssa M.C. Calderone 

 

Signed by MARIA CONCETTA
CALDERONE
on 13/11/2020 11:22:00 CET

Signature Not Verified

Signed by ANDREA GULEMI
on 17/11/2020 09:12:12 CET

Signature Not Verified



 

 

                                              IL CONSIGLIO DELLA III CIRCOSCRIZIONE  

 

 

Visto l’allegato verbale della seduta del consiglio circoscrizionale del 06/11/2020                                   
 

 

Dato atto che lo stesso è corredato del parere di regolarità tecnica prescritto dall’art.1 della L.R. 48/1991,  
successivamente sostituito dall’art.12 della L.R. 23 dicembre 2000,  n.30. 

 

 

Dopo lettura dello stesso ed opportuna discussione; 
 

 

Ritenuto che il verbale di che trattasi è meritevole di approvazione; 

 

 

Con votazione resa e verificata per alzata di mano, con l’ausilio dei Consiglieri  
 

Scrutatori  Adelfio, Bruschetta, Prester  il risultato è il seguente : 

 

Presenti        n.°  9 

 

Votanti     n.°  9 

 

Voti favorevoli  n.°  9 

  

Astenuti     n.°  0 

 

Voti contrari    n.°  0 

 

 

                                                        DELIBERA 
 

 

 

Il verbale del 06/11/2020 è approvato all’unanimità/maggioranza, alla presente deliberazione. 
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COMUNE DI PALERMO 

AREA SERVIZI AI CITTADINI 

 SETTORE SERVIZI AI CITTADINI  

TERZA CIRCOSCRIZIONE 

 Verbale del 06/11/2020 

L’anno 2020, il giorno sei del mese di Novembre, alle ore 9,00, si è 

riunito il Consiglio Circoscrizionale della Terza Circoscrizione, con 

modalità telematiche mediante collegamento “a distanza” ai sensi dell’art. 

73, comma 1, del Decreto Legge n.° 18 del 17/03/2020 e ai sensi delle 

circolari nn.° 8, 10 e 11 dell’Assessorato delle Autonomie Locali – Reg. 

Siciliana, nonché della disposizione n.° 7 del 24 marzo 2020 del Presidente 

del Consiglio Comunale di Palermo, e con avviso di convocazione prot. n.° 

1240706 del 28/10/2020, per procedere alla trattazione degli argomenti 

all’O.d.G. 

Presiede la seduta il   Presidente Antonino Santangelo. 

Partecipa, in qualità di Segretario, il Funz. Amm.vo, Dott.ssa Maria 

Concetta Calderone.  

Redige il verbale il Coll. Prof. Amm.vo, Sig.ra Giuseppa Sarrica. 

Il Presidente, alle ore 9,15, apre la seduta e procede alla chiama 

dell’appello: risultano, pertanto, presenti i Sigg. Consiglieri: Bruschetta, 

Gulemi, Quartararo, Rappa, Santangelo, Tarantino e Terranova. Risultano 

presenti 7 Consiglieri. 
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Verificata la presenza del quorum strutturale per la validità della seduta, 

il Presidente pone in votazione il Collegio degli scrutatori nelle persone 

dei Consiglieri: Bruschetta, Gulemi e Quartararo. 

Nella seduta odierna   è  presente in collegamento l’Assessore allo Sport, 

Paolo Petralia Camassa. 

Il Presidente dà il benvenuto all’Assessore, ringraziandolo per aver 

accolto l’invito e spiegando che è stato invitato in quanto non c’è stata 

l’occasione di conoscersi. Oggi si vuole affrontare la questione che 

riguarda la struttura sportiva di Bonagia, da tanto tempo abbandonata; in 

questo ultimo periodo, però, sono stati visti operai che stanno realizzando  

piccole ristrutturazioni e si vuole capire se ci sia in atto una 

programmazione per  la   riqualificazione  della struttura in toto o se si 

tratti di una semplice manutenzione.   

Alle ore 9,19 entra in collegamento il Consigliere Prester. Risultano 

presenti 8 Consiglieri. 

L’Assessore ringrazia il Consiglio per l’invito, specificando che è la 

prima volta che ci si vede attraverso questi nuovi canali rinnovati; non è 

del tutto favorevole se ssi utilizzano per creare rapporti sociali immediati 

però è la  soluzione per fare ugualmente le riunioni e discutere, non solo  

di problemi politici, in maniera costante. Ha apprezzato la grande 

flessibilità  delle Commissioni Consiliari di tutte le Circoscrizioni, che 

hanno cercato di adattarsi a questo nuovo strumento; apprezza che la città 

di Palermo abbia dato un grande esempio ed è un merito della città avere 

strumenti politici che gli permettano di fare passi avanti. Chiede se siano a 
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conoscenza del fatto che è stato trovato un accordo per mantenere la 

Rinascente a Palermo: il merito va al Sindaco e all’Assessore al 

Decentramento, che hanno dato il massimo per non perdere un centro che, 

aldilà dell’aspetto economico, è un importante centro di riferimento di 

quella strada. Quando si tratta di manutenzione di lavori pubblici e di 

riqualificazione, è sempre meglio coinvolgere anche l’Ufficio dei Lavori 

Pubblici, perché è materia tecnica che gli compete. 

Alle ore 9,32 entra il Consigliere Ilardi. Risultano presenti 9 

Consiglieri. 

L’Assessore prosegue, evidenziando che, sulla  struttura di Bonagia, è in 

corso il completamento di una serie di interventi già previsti, all’interno di 

un accordo quadro: per essere più chiari, prima dell’emergenza dovuta al 

Coronavirus, lo stadio delle Palme era chiuso, poi è stato riaperto ed è 

stato riqualificato, rifacendo la pista degli atleti e una serie interventi;  

all’interno di quell’accordo quadro vi rientrava anche il centro Polivalente 

di Bonagia, per cui si sono avviati i lavori  e,  attualmente, si sta 

ripristinando quello c’era prima, ovvero, il campetto di  calcio e 5 gli spazi 

interni. Occorre però fare una  riflessione  e porsi la domanda di cosa 

accadrà, una volta finiti i lavori e come si utilizzerà e come verrà  gestita la 

struttura, a cosa sarà destinata: crede che siano domande legittime sia da 

parte della Giunta Comunale che della Circoscrizione. Vorrebbe  sapere 

cosa  propone il Consiglio Circoscrizionale. Tutti gli anni viene emanato 

dal Ministero dello Sport il bando “Sport per periferie”, a cui possono 

partecipare le città e chiedere un finanziamento  di circa settecentomila 

euro, da destinare ad opere di riqualificazione in zone periferiche, dove lo 
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sport può avere il doppio ruolo dell’inclusione sociale oltre che 

dell’attività fisica. Quest’anno c’è stata l’opportunità di partecipare al 

bando ed è stato pensato di includere la struttura di Bonagia con lo scopo 

di ampliare la struttura Polifunzionale, inserendo un campo da basket e 

uno per gli sport con rotelle, perché da uno studio effettuato si è appurato 

che, nelle zone periferiche, gli sport a rotelle hanno aggregato tanti 

ragazzi, che hanno dato un segnale cambiamento. E’ convinto che il calcio  

piaccia a tutti ma non tutti vogliono praticare lo sport del calcio, per cui è 

opportuno offrire  tanti sport; pertanto, è stato chiesto l’ampliamento  della 

struttura, augurandosi che il bando possa andare in porto. Gli sono state 

presentate tante realtà presenti nel territorio ma è convinto che il Comune 

di Palermo, con il suo personale, non possa gestire i quaranta impianti 

sportivi. Pensava di proporre quindi l’affidamento, tramite bandi, di tali 

strutture, dove il Comune all’interno di una cornice, possa però realizzare 

almeno 15 manifestazioni all’anno.  

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Bruschetta che, ringraziando  

l’Assessore per la sua presenza, è contento del fatto che finalmente si 

possa parlare dell’impianto sportivo di Bonagia;  il problema è che i lavori 

si stanno prolungando per molto tempo: sono iniziati nel 2018 ma poi sono 

stati interrotti e poi ripresi. Per quanto riguarda la finalità, il Comune non 

può prendersi la custodia di questo impianto: nel quartiere sono presenti 

varie associazioni locali e, a suo parere, spetterebbe a loro prendersi questo 

onore e onere, poiché vivono nel territorio e ne conoscono le esigenze. Gli 

impianti sportivi sono importanti per i ragazzi e si sa benissimo quanto sia 

importante lo  sport  sotto l’aspetto fisico; oggi le parrocchie non hanno 
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più gli oratori, perché mancano gli spazi che consentano ai ragazzi di 

sfogarsi. La prima cosa da chiedersi è se, con le risorse dei “Recovery 

Founds”,   vi sia l’opportunità di creare nuovi impianti sportivi, per 

esempio nella zona sotto il monte, dove si sono tanti terreni abbandonati, o 

in altri quartieri che necessitano di avere impianti sportivi. La sua prima 

richiesta è di verificare la tempistica di questi lavori; l’altra, se 

l’amministrazione abbia intenzione di creare altri nuovi impianti. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Tarantino, che fa i 

complimenti all’Assessore per l’analisi della problematica affrontata 

sull’utilizzo del centro sportivo. Dichiara di avere la fortuna di visionare 

quasi giornalmente questi lavori ed ha visto un cambio di passo su 

quest’attività. La domanda da porsi, a suo parere, è a chi,  finiti i lavori, 

sarà affidata la struttura e occorre saperlo, altrimenti verrà nuovamente 

vandalizzata. Si è parlato di associazioni, ma nel quartiere sono presenti  

anche i centri sportivi che sono radicati nel territorio. Si potrebbe fare un 

servizio misto, con orari diversificati per il comune e altri per i ragazzi del 

territorio. Bisogna vigilare per custodirla e farla durare nel tempo, se è il 

caso, anche installando le telecamere. Vuole inoltre soffermarsi sulla 

struttura sportiva di Largo Arrigo Testa e Via Bartolomeo Sirillo, in zona 

Oreto, che è una zona dove c’è poco verde; vorrebbe sapere se 

l’amministrazione si stia adoperando per mettere in sicurezza, anche con la 

recinzione,  questo spazio per i ragazzi della zona dove praticare sport.  

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Ilardi, che ringrazia 

l’Assessore per la sua partecipazione e fa presente che, essendo un ex 

calciatore oltre che il Presidente della Commissione Sport, ha partecipato 
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per organizzare nella Circoscrizione alcune manifestazioni, con il supporto 

di qualche sponsor, dove però l’amministrazione è stata sempre assente e il 

Consiglio si è sempre autotassato. Auspica che da oggi ci possa essere una 

maggiore collaborazione con l’amministrazione.  

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Gulemi, evidenziando che 

esistono altre strutture da sottoporre all’attenzione dell’Assessore, per cui 

andrebbe fatto un ragionamento diverso. 

Il Presidente propone di valorizzare le strutture presenti nel territorio; 

inoltre è preoccupato, in quanto si sono susseguiti vari Assessori, il 

Sindaco ha più volte preso impegni per recuperare la struttura in tempi 

rapidi ma poi la stessa è stata vandalizzata: si corre il rischio che, se finiti i 

lavori la struttura non viene affidata immediatamente, venga a nuovamente 

vandalizzata, non essendoci alcuna servizio di custodia e vigilanza. Inoltre, 

manca una recinzione adeguata; bisogna capire come verrà gestita, se dal 

Comune, come il Palaoreto, o se affidata a privati. Il collega Tarantino 

parlava di un servizio misto che, a suo parere, non è possibile. Uno dei 

problemi di cui hanno parlato i suoi predecessori è che la struttura è stata 

realizzata con i fondi europei e che non si può affidare ai privati con scopo 

di lucro. E’ quasi certo che, finiti i lavori, la struttura verrà vandalizzata. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Quartararo, che specifica che il 

Presidente ha anticipato il suo pensiero, ma accoglie i buoni proposti e la 

voglia di fare dell’Assessore; purtroppo, ci si scontra con la realtà: i  

continui rimpalli, il non avere contezza di quando i lavori finiscano la 

quasi certezza che questa  struttura verrà nuovamente vandalizzata. 
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Ricorda che prima vi era un custode, che ha subito atti intimidatori, e che 

le chiavi erano state affidate alla  Circoscrizione, che però, non avendo i 

mezzi per farlo, le ha riconsegnate. Vuole essere realista: ormai si è in 

ostaggio della burocrazia, si guardi ad esempio delle altre infrastrutture 

che, per mancanza di personale, non riescono nemmeno ad utilizzare i 

finanziamenti. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Tarantino, dicendo che questa 

struttura deve essere affidata ai privati, visto che il Comune non è in grado 

di gestirla perché si trova in periferia, e far da garante per farla usufruire 

dai ragazzi del quartiere. 

Il Presidente ribadisce che prima la struttura deve essere affidata e poi il 

Comune può mettere i vincoli; prima però è necessario che venga tolto il 

vincolo del lucro, altrimenti nessuno se ne prenderà la gestione. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Gulemi, che porta l’esempio 

della struttura di Via Dell’Airone, che è gestita dai privata e funziona ma 

occorre che i privati ne abbiano anche un riscontro economico. La 

“Polisportiva Sirius” ha avanzato richiesta per gestirla.  

Il Presidente specifica che sono arrivate richieste da parte di varie 

associazioni private, che già lavorano con il Comune ma tutto va 

verificato. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Gulemi, che ringrazia 

l’Assessore per la sua presenza, specificando che l’incontro è stato 

richiesto dal Consiglio; sarebbe stato opportuno che, invece, fosse 

avanzata dallo stesso assessore la richiesta di un incontro e questo non 
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vuole essere un rimprovero; per questa struttura non  c’è mai stata una 

progettualità ed è convinto che molte problematiche del territorio 

potrebbero essere gestite direttamente dalla circoscrizione, cosicché 

l’amministrazione potrebbe dedicarsi ad altre cose. Questa cosa andrebbe 

programmata. In passato, un funzionario del Comune di Palermo aveva   

investito il Consiglio per fare pressione e dare una soluzione alla 

problematica di questa struttura ma alla fine si è arreso. 

Il Presidente ricorda che la struttura era stata affidata alla Terza  

Circoscrizione dalla Dott.ssa Ferreri, e si era richiesto un custode, che non  

è  mai arrivato, per cui sono state riconsegnate le chiavi, perché si poteva 

incorrere in responsabilità penali. Non c’è mai stata una proposta seria per 

una soluzione definitiva.  

Alle ore 10,04 entra in collegamento il Consigliere Adelfio. Risultano 

presenti 10 Consiglieri. 

Ascoltati gli interventi dei Consiglieri, l’Assessore risponde che 

riguardo i “Recovery Founds” ci sono quattro linee per allargare    

l’impiantistica delle strutture delle periferie,  ma non c’è molta chiarezza 

di come possano essere usati questi fondi. Per quanto riguarda il dopo 

lavori, è dell’avviso che per il centro Polifunzionale di Bonagia vada fatto 

un bando con contratto di concessione e con il vincolo che 

l’amministrazione possa svolgere almeno 10/15 manifestazioni all’anno; 

deve esserci un rapporto con il territorio, così come è avvenuto per lo 

stadio “delle Palme”. In altre città del Nord, gli impianti vengono affidati 

ai privati. Bisogna interrogarsi adesso su cosa fare finiti i lavori. Per i 
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prossimi incontri, bisognerà coinvolgere l’Edilizia Sportiva perché se oggi 

fosse stata convocata, si poteva sapere per quando era prevista la fine 

dell’accordo quadro e fare una valutazione diversa. Evidenzia anche che 

attualmente non ci sono fondi per manifestazioni perchè il capitolo di 

spesa è vuoto. 

Il Presidente ribadisce che la struttura dovrebbe essere affidata ai privati 

anche utilizzando il personale della Re.Se.T. Auspica che questa 

problematica possa essere portata avanti, perché lo sport nelle periferie è 

stato abbandonato. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Ilardi, specificando che la 

mancanza di fondi spesso porta a non realizzare le manifestazioni perché 

diventa pesante, soprattutto in questo periodo di crisi, chiedere contributi 

agli sponsor. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Quartararo, specificando che  

l’incontro di oggi è servito a far riflettere l’Assessore sugli  errori che sono 

stati commessi in passato. Anche lui si sarà reso conto che siamo in ritardo 

per l’affidamento. 

Si passa al I punto all’ O.d.G., ovvero “Comunicazioni del Presidente”, 

dando lettura di alcune richieste inviate dai Consiglieri al Presidente, per il  

successivo inoltro alle aziende competenti: 

•  “Richiesta ripristino punti luce spenti in Via Accascina”, a firma del 

Consigliere Prester; 
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• “Sollecito ripristino illuminazione pubblica in Via Bartolomeo 

Sirillo ”, a firma dei  Consiglieri Bruschetta e   Quartararo; 

• “Richiesta urgente ripristino insegna pericolante fermata AMAT in 

Via Oreto, pressi incrocio Via della Concordia (pressi ingresso uffici 

F.S. cavalcavia Ferroviario)”, a firma del Consigliere Quartararo.  

Si passa al II punto all’O.d.G., ovvero “Approvazione verbale relativo 

alla seduta precedente”, con la lettura del verbale relativo alla seduta del 

29 /10/2020, approvato, alle ore 10,31, per appello nominale, il cui esito è 

il seguente: Presenti: 10; Votanti: 10; Voti Favorevoli: 10. 

Esauriti   gli argomenti, il Presidente chiude la seduta alle ore 10,32.    

Il Segretario           Il Presidente 

Maria Concetta Calderone                 Antonino Santangelo 

 
Signed by MARIA CONCETTA
CALDERONE
on 13/11/2020 11:20:45 CET

Signature Not Verified
Signed by ANTONINO SANTANGELO
on 13/11/2020 16:23:39 CET

Signature Not Verified



CONSIGLIERI PRESENTI ASSENTI FAVOREVOLI CONTRARI ASTENUTI

ADELFIO GIOVANNI X X

BRUSCHETTA SAVERIO X X

GULEMI ANDREA X X

ILARDI ALFREDO x x

PRESTER ANTONINO x x

QUARTARARO GIUSEPPE X X

RAPPA GIOVANNA X X

SANTANGELO ANTONINO X

TARANTINO SALVATORE X X

TERRANOVA FRANCESCO X X

VOTAZIONE PER APPELLO NOMINALE

Seduta del Consiglio della Terza Circoscrizione del 13/11/2020 - Approvazione verbale realtivo alla seduta del 06/11/2020
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